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El Foro Aduanero celebra su XX 
aniversario en Málaga con más de 
200 profesionales
El Foro Aduanero ha cum-
plido veinte años, dos 
décadas de debate y análi-
sis de la profesión y de 
puesta en valor del papel 
del agente de aduanas en 
el comercio exterior, y lo 
celebra en Málaga del 14 
al 16 de noviembre con un 
encuentro en el que se reu-
nirán más de doscientos 
profesionales de toda 
España. 

El Foro arranca la reu-
nión del Pleno del Consejo 
General  e incluye ocho 
ponencias que pondrán de 
relieve las cuestiones más 
significativas y de actuali-
dad para el sector, con la 
participación de expertos 
de entidades públicas y 
privadas. 

El acto inaugural corre-
rá a cargo de Nerea Rodrí-
guez, directora del Depar-
tamento de Aduanas e 
Impuestos Especial; Carlos 
Rubio, presidente de la 
Autoridad Portuaria de 
Málaga; Manuel Álvarez, 
presidente del Colegio Ofi-
cial de Agentes de Adua-
nas y Representantes 
Aduaneros de Málaga; y 
Antonio Llobet, presidente 

del Consejo General de los 
Colegios de Agentes de 
Aduanas y Representantes 
Aduaneros de España. 

Nerea Rodríguez y la 
subdirectora general de 
Gestión Aduanera, María 
González,  protagonizarán 
la primera ponencia, que 
tratará sobre las “Noveda-
des en los sistemas elec-
trónicos y la propuesta de 
Reforma Aduanera”. A 
continuación, Pedro Baños, 
coronel de infantería, ana-
lista y escritor, disertará 
sobre la “Visión geopolítica 
de un mundo en transfor-
mación” y su incidencia en 
el comercio exterior.

Por su parte, Jorge N. 
Müller, ingeniero informáti-
co, centrará su interven-
ción en “La revolución de la 
Inteligencia Artificial: 
herramientas y automati-
zaciones para el día a día 
de un agente aduanero”, 
mientras que la cuarta y 
última intervención del 
viernes tendrá como prota-
gonistas a Dolores Caldero 
y Santiago González, res-
ponsables de Desarrollo de 
Aduanas de Visual Trans, 
que abordarán cuestiones 

relativas a los “Cambios 
normativas e inteligencia 
artificial aplicada al entor-
no aduanero”. 

La sesión del sábado 
contará con cuatro inter-
venciones. La primera está 
titulada “La factura elec-
trónica obligatoria y los 
profesionales del comercio 
internacional” y será pre-
sentada por Bartolomé 
Borrego, experto en Admi-
nistración Electrónica y 
procedimientos tributarios 
y aduaneros electrónicos. 
Posteriormente, José Luis 
Cabrera, director de Nor-
mativa Aduanera y Comer-
cio Internacional de Taric, 
analizará aspectos relati-
vos a “Los desafíos de la 
gestión aduanera ante la 
transformación del comer-
cio digital”. 

Raúl Ruiz, comandante 
de la Guardia Civil y jefe 
interino de la Unidad Fiscal 
y de Fronteras Puerto de 
Barcelona, expondrá las 
“Experiencias en el control 
de fronteras: desafíos y 
vivencias de la Guardia 
Civil”. El ciclo de ponen-
cias será cerrado por Irene 
Guardiola, letrada del Con-

sejo General de Agentes 
de Aduanas y Represen-
tantes Aduaneros de Espa-
ña, quien centrará su inter-
vención en “El nuevo regla-
mento sobre desforesta-
ción y su impacto en el 
despacho de aduanas”. 

La notable participación 
en el Foro Aduanero y el 
apoyo de patrocinadores y 
sponsors revela la impor-
tancia de los temas que se 
van a abordar en el trans-
curso del encuentro en 
Málaga, que también ha 
diseñado un completo pro-
grama para los acompa-
ñantes. Se iniciará con el 
cóctel de bienvenida del 

Foro Aduanero, el jueves 
por la noche, y continuará 
el viernes con una visita 
guiada a Mijas y un almuer-
zo en la localidad malague-
ñas, una ciudad de con-
trastes que refleja la ima-
gen tradicional de esas 
tierras, con rincones enca-
lados, patios, jardines y 
ermitas. Al día siguiente el 
grupo visitará el centro his-
tórico de Málaga y tendrá 
la posibilidad de conocer la 
Alcazaba y Catedral. 

El encuentro se clausu-
rará con una cena de gala 
en el Hotel NH Málaga que 
pondrá el broche de oro al 
XX Foro Aduanero. 



4

XX Foro Aduanero 2024

“Es una oportunidad para identificar 
mejoras y caminar hacia un futuro 
más eficiente, innovador y sostenible”

¿Con qué expectativas 
llega a este XX Foro Adua-
nero de Málaga? ¿A qué 
temas prioritarios le gus-
taría que ofrecieran res-
puesta los ponentes?

El XX Foro Aduanero 
abordará una variedad de 
temas relevantes para los 
agentes de aduanas y 
representantes aduaneros. 
El evento comenzará con el 
Pleno del Consejo General 
y contará con una serie de 
ponencias a lo largo de los 
dos días de duración

Entre los temas que se 
tratarán se incluyen las 
novedades en los sistemas 
electrónicos y propuestas 
de la reforma aduanera, la 
visión geopolítica de un 
mundo en transformación y 
el impacto de la inteligen-
cia artificial en el trabajo 
diario de los agentes adua-
neros. También se discuti-
rán la factura electrónica 
obligatoria y los desafíos 
de la gestión aduanera 
ante la transformación del 
comercio internacional y se 
tratara diferentes normati-
vas aduaneras que afectan 
al medio ambiente en con-
creto el impacto del nuevo 

reglamento sobre defores-
tación en el despacho de 
aduanas

Una de las ponencias 
se centra en la visión 
geopolítica, algo que sin 
duda está marcando cam-
bios notables en los ciuda-
danos de todo el mundo y, 
más aún, en el comercio 
internacional, ¿Desde su 
perspectiva cuáles son 
esos principales factores 
geopolíticos que están 
incidiendo en el constante 
cambio del comercio exte-
rior y la logística?

El comercio exterior y 
la logística están influen-
ciados por una serie de 
factores geopolíticos que 
generan constantes cam-
bios y adaptaciones en el 
sector. Las disputas terri-
toriales, guerras y conflic-
tos internos afectan las 
rutas comerciales. Clara-
mente lo hemos podido 
comprobar con motivo de 
los conflictos entre Israel y 
sus alrededores que está 
teniendo importantes 
repercusiones para el 
comercio exterior y la 
logística teniendo que 

haber tomado otra ruta de 
navegación en vez de utili-
zar el Canal de Suez. Otro 
ejemplo sería la guerra en 
Ucrania que ha afectado 
significativamente las 
exportaciones de cereales 
y el suministro de energía 
en Europa. Pero no solo 
son los conflictos armados 
los que pueden afectar al 
comercio exterior también 
las políticas comerciales y 
arancelarias. Las decisio-
nes políticas sobre arance-
les, sanciones económicas 
y tratados comerciales 
pueden alterar las dinámi-
cas del comercio interna-
cional. La guerra comercial 
entre Estados Unidos y 
China es un claro ejemplo 
de cómo las tarifas y res-
tricciones pueden impac-
tar los flujos comerciales 
globales. Por último, las 
crisis económicas, recesio-
nes y cambios en la 
demanda global afectan la 
logística y el comercio 
exterior. La pandemia de 
COVID-19 mostró cómo 
una crisis sanitaria global 
puede interrumpir las 
cadenas de suministro y 
cambiar patrones de 
demanda y oferta.

En línea con la pregun-
ta anterior, ¿Qué expecta-
tivas tiene como agente 
de aduanas de la evolu-
ción de esas realidades 
geopolíticas a corto plazo?

Para estar al día de 
esas realidades geopolíti-
cas creemos firmemente 
que nos debemos apoyar 
en la formación continua 
para mantenernos al día 
con las últimas regulacio-
nes normativas que son 
cambiantes y constantes. 
Otra herramienta impres-
cindible y que nos ayuda a 
asumir estos cambios es el 
uso de tecnologías de la 
información avanzadas. En 
este foro se van a presen-

tar diferentes herramien-
tas que vamos a poder 
utilizar en breve y que agi-
lizara nuestros procesos y 
que nos permitirán una 
gestión más rápida y segu-
ra de nuestras operacio-
nes. Por último, la colabo-
ración con nuestras organi-
zaciones internacionales 
con ellas compartimos 
información y debatimos 
estrategias a seguir frente 
a los acontecimientos que 
nos sobrevienen. 

También las nuevas 
tecnologías, el comercio 
electrónico y, por su 
supuesto, la Inteligencia 
Artificial inciden de lleno 
en la logística y en la pro-
fesión, ¿De qué manera 
está afectando esto al 
agente de aduanas y el 
representante aduanero? 
¿Están en España prepa-
rados para adoptar y 
adaptar estos cambios 
frenéticos?

Los agentes de adua-
nas hemos sido pioneros 
en la informatización y en 
la adopción de tecnologías 
de la información y esta 
apuesta comenzó ya por el 
año 1994, cuando envia-
mos la primera declaración 
de exportación mediante 
tecnologías de la informa-
ción y en 1996 de importa-
ción. Hemos seguido apos-
tando hasta el día de hoy 
con herramientas que nos 
ayudan a agilizar nuestro 
trabajo diario y seguimos 
con proyectos que se apo-
yan en las últimas tecnolo-
gías incluida la inteligencia 
artificial. Como decía al 
principio de esta entrevista 
en este Foro se hablará de 
nuevas herramientas de 
tecnología de la informa-
ción que estamos introdu-
ciendo en nuestro queha-
cer diario para ser más 
competitivos y ágiles en 
nuestro trabajo.

Como presidente del 
Consejo General de Agen-
tes de Aduanas, ¿cuáles 
serían en la actualidad las 
tres principales inquietu-
des que requieren res-
puesta para garantizar la 
competitividad de la pro-
fesión?

Claramente en estos 
momentos nuestra máxima 
preocupación está centra-
da en la reforma del Códi-
go Aduanero de la Unión, 
en los nuevos impuestos 
medioambientales, en la 
trasformación tecnológica 
al aplicar la inteligencia 
artificial y en los conflictos 
geopolíticos que con los 
ejemplos expuestos se 
comprueba claramente 
que todos ellos nos afec-
tan y en la situación en que 
se encuentra las plazas de 
Ceuta, Melilla y La línea.

Se cumplen veinte 
años del Foro Aduanero. 
Ha coordinado y participa-
do en muchos de esos 
encuentros, ¿qué valor le 
otorga a la celebración de 
este encuentro nacional?

La celebración del Foro 
Aduanero, que en esta 
ocasión cumple el veinte 
aniversario es una oportu-
nidad para reconocer y 
valorar la importancia de 
este evento en el desarro-
llo y fortalecimiento del 
comercio exterior y la 
logística. Es un momento 
para reflexionar sobre los 
logros alcanzados, identifi-
car áreas de mejora y tra-
zar el camino hacia un 
futuro más eficiente, inno-
vador y sostenible en el 
ámbito aduanero y logísti-
co. Además, refuerza el 
compromiso de los actores 
involucrados en trabajar 
juntos para enfrentar los 
desafíos actuales y futu-
ros, asegurando el creci-
miento y la competitividad 
del comercio internacional.

Antonio Llobet, presidente del Consejo General de Agentes 
y Comisionistas de Aduanas
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“Málaga debe tener un papel más 
importante en el comercio exterior”

¿Qué supone para usted y 
para Málaga y su sector 
logístico la celebración del 
XX Foro Aduanero?

Como  presidente del 
Colegio Oficial de Agentes 
de Aduanas y Represen-
tantes Aduaneros de esta 
magnífica ciudad, me sien-
to orgulloso de celebrar 
aquí el  XX Foro  y espero 
que sirva para dar a cono-
cer las  inmensas posibili-
dades  de Málaga y  tam-
bién que este evento ayude 
a poner al puerto  entre los 
primeros de España.

¿Con qué expectativas 
llega al encuentro? ¿Cuáles 
cree en su opinión que serán 
los temas de mayor relevan-
cia o más polémicos?

Mis expectativas son 
muy altas, espero que este 

foro sea una oportunidad 
para que los profesionales 
del sector puedan inter-
cambiar ideas y establecer 
nuevas alianzas que impul-
sen el crecimiento y el 
desarrollo de Málaga. 
Comentar que  los temas 
más importantes a tratar 
serán la  nueva reforma del 
CAU, que incluye la figura 
del Trust & Check, y que 
conlleva la desaparición 
del OEA y  también la apli-
cación de la IA en los pro-
cesos aduaneros.

En todo caso, desde su 
punto de vista profesional, 
¿Cuáles cree que son las 
prioridades actuales de 
los agentes de aduanas y 
representantes aduaneros 
españoles?

En mi opinión serían 

dos principalmente:  la 
defensa de la profesión 
ante los cambios del CAU 
y estar en constante for-
mación debido a la implan-
tación de nuevas normati-
vas que aplica la Comisión 
Europea, como pueden ser 
los   impuestos a los gases 
fluorados, al plástico, a la 
huella de carbono, normati-
va Rohs, etc. 

Una de las ponencias 
se centra en la visión 
geopolítica, que vez pare-
ce tener una incidencia 
más inmediata en el 
comercio internacional y, 
por tanto, en su actividad, 
¿Cuáles son sus previsio-
nes en este sentido a 
corto plazo? ¿De qué 
manera cree que evolucio-
nará el comercio interna-
cional?

Desde mi punto de 
vista el comercio mundial 
está  constantemente 
amenazado,  ya sea por los 
conflictos bélicos que 
incluyen desde sanciones y 
prohibición al comercio de 
materias primas con cier-

tos países, el posible  blo-
queo del estrecho de 
Ormuz donde pasa el 20% 
del petróleo mundial, o el 
desvío del tráfico  que pasa 
por el  Canal de Suez, 
debido a los ataques que 
sufren los mercantes, y 
que obligan a una travesía 
por el cabo de Buena Espe-
ranza, mucho más costosa 
y con doce días más de 
duración

También se hablará de 
Inteligencia Artificial, 
comercio electrónico e 
incorporación de nuevas 
tecnologías, ¿Cómo está 
afectando todo ello al 
colectivo? 

Sin lugar a dudas habrá 
que incorporar estos cam-
bios que se avecinan para 
no quedarse fuera de 
juego. Los agentes de 
aduanas somos unos ver-
daderos supervivientes, 
adaptándonos a los cam-
bios habidos en el pasado, 
como lo fue  la entrada en 
la CEE que supuso la pér-
dida del 75% de nuestra 
operativa diaria, la  liberali-

zación del despacho adua-
nero, la informatización de 
los procesos en aduanas, o 
el Operador Económico 
Autorizado. 

Está al frente del colec-
tivo en Málaga, ¿Cuál 
cree que es la posición del 
sector logístico de esta 
ciudad en la actualidad? 
¿Qué deberían priorizarse 
para garantizar su compe-
titividad?

Sinceramente pienso 
que Málaga no está en el 
lugar que debería en cuan-
to a tráfico de contenedo-
res y movimientos de carga 
aérea.  El puerto de Mála-
ga tiene muchas posibilida-
des  para seguir creciendo 
y posicionarse como un 
actor clave en el comercio 
internacional. Su localiza-
ción estratégica en el 
Mediterráneo lo convierte 
en un punto de conexión 
natural para el tráfico entre 
Europa, África y América 
Latina, algo que debería de 
fomentarse aún más en los 
próximos años.

Por otro lado, el Parque 
Tecnológico de Andalucía 
en Málaga es un referente 
en innovación. Con más de 
680 empresas de las que 
70 son compañías interna-
cionales, estando muchas 
de ellas directamente invo-
lucradas en el desarrollo de 
soluciones logísticas. Con-
juntamente con el puerto, 
como dije antes, Málaga 
debería de tener un papel 
más importante en el 
comercio exterior.

Manuel Álvarez, presidente del Colegio de Agentes de Aduanas y 
Representantes Aduaneros de Málaga
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En el dinámico mundo del 
comercio internacional, las 
aduanas siguen jugando un 
papel crucial en la regula-
ción y facilitación del flujo 
de mercancías. Con el 
aumento del comercio glo-
bal, la eficiencia y la segu-
ridad en los procesos 
aduaneros se han converti-
do en prioridades esencia-
les. Aquí es donde Visual 
Trans, líder en soluciones 
de software para transita-
rios, consignatarios y 
agentes de aduanas, marca 
la diferencia.

Las aduanas son funda-
mentales en la supervisión 
y regulación del comercio 
internacional, asegurando 
que las mercancías que 
entran y salen de un país 
cumplan con las leyes y 

regulaciones locales. En 
este complejo entramado, 
los agentes de aduanas 
desempeñan un papel cru-
cial. Son los expertos que 
facilitan el cumplimiento 
normativo, actuando como 
intermediarios entre las 
empresas y las autorida-
des aduaneras. Su conoci-
miento especializado no 
solo protege la economía 
nacional, sino que también 
garantiza la seguridad de 
los ciudadanos al prevenir 
la entrada de productos 
ilegales o peligrosos. Los 
representantes aduaneros 
son, por tanto, piezas clave 
en el engranaje del comer-
cio global, asegurando que 
las operaciones se realicen 
de manera eficiente y con-
forme a la ley.

Desafíos y necesidad 
de innovación
El sector aduanero 

enfrenta desafíos significa-
tivos, como la necesidad de 
adaptarse a cambios nor-
mativos constantes y la pre-
sión por mejorar la eficien-
cia operativa. La introduc-
ción de sistemas como el 
Sistema de Control de la 
Importación 2 (ICS2) en la 
Unión Europea es un ejem-
plo de cómo las aduanas 
están evolucionando para 
mejorar la seguridad y la 
eficiencia.

Visual Trans se ha posi-
cionado como un referente 
en el desarrollo de software 
especializado para la ges-
tión aduanera. “Nuestro 
ERP integral está diseñado 
para optimizar cada aspec-

to del proceso aduanero, 
desde la gestión de docu-
mentos hasta la automati-
zación de tareas repetitivas. 
Esto no solo reduce el tiem-
po y los costos operativos, 
sino que también mejora la 
precisión y la transparencia 
en las operaciones”, comen-
ta Santiago González. Res-
ponsable de desarrollo de 
aduanas en Visual Trans.

“La digitalización de los 
procesos aduaneros ofrece 
múltiples beneficios. Permi-
te una mejor trazabilidad de 
las mercancías, facilita el 
cumplimiento normativo y 
mejora la comunicación 
entre los diferentes actores 
del comercio internacional. 
Con herramientas como  
Verifactu, las empresas 
pueden asegurar la integri-
dad de sus operaciones fis-
cales y cumplir con las exi-
gencias de transparencia”.

Mirando hacia el futuro: 
aduanas 2025
El futuro de las aduanas 

está marcado por la centra-
lización y la unificación de 
criterios, como se refleja en 

el proyecto Aduanas 2025. 
Este proyecto busca crear 
un despacho centralizado 
europeo que simplifique y 
agilice los procesos aduane-
ros. Visual Trans está com-
prometido a liderar esta 
transformación, ofreciendo 
soluciones que no solo cum-
plen con las normativas 
actuales, sino que también 
están preparadas para los 
desafíos futuros[6].

“En un mundo donde el 
comercio internacional es 
cada vez más complejo, la 
eficiencia y la innovación en 
los procesos aduaneros son 
más importantes que nunca. 
En Visual Trans nos senti-
mos orgullosos de ser un 
socio confiable para las 
empresas que buscan opti-
mizar sus operaciones 
aduaneras, que quieren dar 
el salto tecnológico necesa-
rio para ser cada vez más 
competitivos, ofreciendo 
soluciones tecnológicas que 
impulsan la eficiencia y rapi-
dez para adaptarse a los 
cambios y necesidades del 
sector”, concluye Santiago 
González.

Dolores Caldero

La transformación de las 
aduanas en la era digital: inno-
vación, servicio personalizado 
y eficiencia con Visual Trans
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Mediterranea Forwarding 
cumplió el pasado año su 
treinta aniversario. Tres 
décadas ofreciendo aten-
ción personalizada como 
empresa transitaria y 
agente de aduanas y tres 
décadas con el cliente 
como prioridad de una 
estrategia que pasa por 
sumarse a la digitalización 
y por seguir creciendo. 

Teresa Monterde está 
al frente de la compañía, 
con sede en Valencia, y 
explica que las principales 
novedades en la estructura 
y funcionamiento de la 
empresa en los últimos 
meses llegan precisamente 
de la mano de los cambios 
en el programa informático 

y la aspiración de lograr 
cero papel. “La digitaliza-
ción es prioritaria. Así, con-
tamos con un espacio en la 
nube donde nuestros clien-
tes pueden descargas las 
facturas, ver las ofertas, 
realizar las reservas…”, 
explica la directora de 
Mediterranea Forwarding. 

Sin embargo, esta digi-
talización no está reñida 
con el trato próximo al 
cliente: “Apostamos por la 
innovación y la tecnología 
pero la atención personali-
zada es esencial. La digita-
lización nos sirve para 
tener toda la información 
centralizada y contribuir a 
eliminar papel pero noso-
tros seguimos muy cerca 

de nuestros clientes, de 
sus necesidades y de sus 
mercancías”. 

Además, la compañía 
está en proceso de evalua-
ción de la certificación de 
Operador Económico Auto-
rizado (OEA), una acredi-
tación de la que dispone 
desde 2016 y que sirve de 
garantía frente a los clien-
tes del cumplimiento de 
todos los requisitos de la 
Agencia Tributaria, y tam-
bién piensa en seguir cre-
ciendo. En este sentido, 
Teresa Monterde asegura 
que antes de final de año 
se incorporará un nuevo 
profesional al equipo 
deMediterranea Forwar-
ding. 

En la actualidad, la 
mayor parte del volumen 
de actividad de la empresa 
corresponde a servicios de 
importación, aunque, por 
supuesto, también ofrecen 
servicios de exportación. 
En cuanto a los sectores 
que centran el negocio, 
son variados, pero hay un 
peso notable de los pro-
ductos perecederos, los 
frutos secos, la alimenta-
ción y también la confec-
ción. 

“La evolución en lo que 
va de año ha sido muy 
positiva y confiamos tam-
bién en 2025. El comporta-
miento de la actividad en 
Valencia es bueno. Quizá 
en lo que se podría mejorar 
es en los servicios para-
duaneros. Se requiere 
mayor agilidad para que no 
haya retrasos en la entrega 

de la mercancía”. 
“En cuanto a la relación 

con la Aduana – puntualiza 
Monterde, que lleva trece 
años vinculada a la empre-
sa – echamos en falta una 
mejor comunicación. 
Antes de la pandemia la 
comunicación era más flui-
da y ahora todo se ha 
complicado. Los importa-
dores, por ejemplo, no 
entienden que no sepa-
mos que inspector lleva su 
mercancía”. También alude 
la directora de Mediterra-
nea Forwarding al exceso 
de normativa europea: el 
Rosh, el plástico, ahora la 
deforestación o la figura 
del Trust and Check.”Tie-
nes que estudiar mucho 
para estar actualizado y 
dar un buen servicio a tus 
clientes”, asegura Teresa 
Monterde.  

Teresa Monterde

Teresa Monterde, directora de 
Mediterranea Forwarding:  “La 
comunicación con la Aduana 
debería ser más fluida”
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El Real Decreto 
14/11/1922 publicado en 
la Gaceta de la época decía 
“que toda población donde 
hubiera Aduana y actuase 
en la misma, debidamente 
matriculados, agentes y 
comisionistas de aduanas 
en número superior a cinco, 
habría de constituirse en 
un Colegio Oficial de Agen-
tes y Comisionistas de 
Aduanas”. Los colegiados 
serían así los únicos que 
podrían realizar operacio-
nes de despacho de adua-
na en las que se hallara 
inscrito el Colegio y de 
esta forma ocurrió en Cas-
tellón, donde en 1924 se 
constituyó el Colegio que 
ahora celebra su centena-
rio. 

Su actual presidente, 
Ignacio Belles Yáñez, reci-
bía el otro día el reconoci-
miento de la Autoridad 
Portuaria de Castellón y 
también del Propeller Club 
de Castellón por este ani-
versario y se enorgullecía 
de que en las distintas 
Juntas Directivas de este 
Colegio de Castellón siem-
pre ha participado un 
ancestro suyo. 

Belles recuerda como la 
figura del agente de adua-
nas siempre ha estado 
sobreponiéndose a las 
adversidades: “Es un 
superviviente nato”, ase-
gura. “Por todas estas 
adaptaciones a los cam-
bios y vaivenes legislativos 
los agentes de aduanas 
hemos sido considerados 
históricamente desde auxi-
liares de la Administración 
a colaboradores de la 
misma, pasando por posi-
ble defraudadores. En todo 
caso, somos lo que somos 
y nuestras circunstancias”, 
añadió. 

En un reciente encuen-
tro del Propeller Club de 
Castellón, el presidente 
del Colegio de Castellón 
repasó brevemente la evo-
lución de la profesión, que 
arranca, tal y como hoy la 
conocemos, en 1914.Tras 
el decreto de 1922, la Real 
Orden de 14 de marzo de 
1923 dio forma y cuerpo a 
la colegiación y la constitu-
ción del Consejo Superior 
de Colegios.

Ya entrada la década de 
los treinta, la profesión se 

sindicaliza y se publicaun 
Real Decreto de contra-
bando y defraudación que 
hace responsable subsidia-
rio al agente de aduanas. 
Durante la década siguien-
te se recopilan, modifican y 
perfeccionan las disposi-
ciones que regulan el fun-
cionamiento de las agen-
cias de aduanas como enti-
dades auxiliares de la 
Administración.

Pasan la década de los 
40 y 50 con varias nevadas 
que afectan de lleno a las 
cosechas de naranja en 
Castellón y la segunda de 
ellas al sector auzlejero. Ya 
en los sesenta se reactiva 
la economía con el hito de 
la instalación de la refinería 
de petróleo ESSO en 1966 
en el Polígono del Serrallo. 

La orden de febrero de 
1966 establece los requisi-
tos necesarios para ser 
designado agente de adua-
nas y la CEE facilita el 
comercio a las empresas, 
mientras que los años 70 
llegan con las crisis del 
petróleo y la industrializa-
ción del sector azulejero y 
la actividad exportadora. 

La profesión también 
ha vivido la crisis de infla-
ción en los años 80 y en 
982 la creación de la Con-
federación Internacional de 
Agentes de Aduanas, 
(CONFIAD) y finalmente 
en 1986 la incorporación 
de España a la CEE, lo que 
incidió de lleno en el papel 
del agente de aduanas. 

A principios de los 
noventa los países desa-
rrollados hicieron frente a 
una crisis económica y 
financiera originada por el 
estaillo de la burbuja inmo-
biliaria en Japón y agrava-
da por la Guerra del Golfo. 
En el inicio de esta década 
empieza la era digital y los 
agentes de aduanas pue-
den enviar DUAS a la 
Aduana a través de EDI.

Pero sin duda, fue el 1 
enero de 1993 el día negro 
de los agentes de aduanas 
con la desaparición de las 
fronteras y también de 
miles de puestos de traba-
jo, una profesión que, sin 
embargo sobrevive y hace 
frente a las nuevas exigen-
tecias y cambios y también 
a la gran crisis sanitaria 
que supuso el Covid.

El Colegio de Agentes de 
Aduanas de Castellón cumple 
cien años
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Datisa Forwarders, com-
pañía transitaria especiali-
zada en soluciones logísti-
cas integrales, sigue apos-
tando con la expansión 
nacional e internacional 
como pilar esencial de su 
estrategia. Así, hace ape-
nas unos meses anunciaba 
la apertura de una nueva 
oficina en Madrid, confir-
mando su compromiso con 
el mercado nacional y el 
crecimiento sostenido. 

La apertura de esta 
sede es el resultado de la 
reciente fusión de Datisa 
con Comatrans Cargo, 
una empresa con amplia 
experiencia en el sector 
del transporte internacio-
nal. Según fuentes de la 
compañía, esta integra-
ción enriquece la oferta de 
servicios, al incorporar la 
experiencia y trayectoria 
de Comatrans Cargo y sus 
profesionales. 

Por otro lado, esta 
alianza con profesionales 
de larga trayectoria en el 
sector, garantiza un trato 
cercano y una atención 
excepcional a los clientes 
de la región. Además, se 
mejora la eficiencia logís-
tica en la región, poten-
ciando el posicionamiento 
de Datisa a nivel nacional, 
concretamente en Madrid. 

En el plano internacio-
nal, Datisa ha inaugurado 
nuevas oficinas en Ning-
bo (Zhejiang, China), 
marcando un hito impor-
tante en su expansión 
global. Tras el éxito previo 
de su oficina en Qingdao 
a finales de 2023 esta 
nueva sede se erige como 
el centro neurálgico de la 
compañía en el país asiá-
tico. 

La nueva delegación en 
China es el fruto de una 
estrecha colaboración 

entre Datisa y el Grupo 
Dayuan International, for-
taleciendo aún más la 
posición de la compañía 
española en el mercado 
asiático. Con esta alianza 
estratégica, Datisa cuenta 
ahora con un total de 26 
oficinas en Asia y África, 
lo que consolida su pre-
sencia regional y le permi-
te ofrecer servicios de 
importación y exportación 
de alta calidad y eficiencia 
desde cualquier punto de 
China. 

Desde 2022 Datisa ha 
ido expandiendo su alcan-
ce internacional, con la 
apertura de una delega-
ción en Lima (Perú). Este 
paso subraya el compro-
miso continuo de la com-
pañía con la globalización 
y su capacidad para satis-
facer las necesidades de 
los clientes en diferentes 
parte del mundo. 

Datisa sigue creciendo a nivel 
nacional e internacional 
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Nerea Rodríguez, directora 
del Departamento de 
Aduanas e Impuestos 
Especiales, y María Gonzá-
lez, subdirectora general 
de Gestión Aduanera, par-
ticiparon recientemente en 
el Congreso de FETEIA, 
celebrado en Zaragoza, 
donde detallaron las últi-
mas novedades sobre el 
Código Aduanero de la 
Unión (CAU). 

En su intervención se 
puso de manifiesto que los 
próximos tiempos vienen 
marcados por cierta ten-
sión en materia aduanera. 
La homogeneización de 
procedimientos de la UE 

es, sin duda, una ventaja, 
pero camino hacia ese 
código común genera y 
generará dificultades en el 
sector. 

En este contexto María 
González recordó que una 
vez más el secreto del 
éxito radica en la coopera-
ción, con una aduanas 
proactiva y dispuesta a 
colaborar. Además, insistió 
en que los plazos no depen-
den de la administración 
española y que son de 
carácter obligatorio, por lo 
que una buena predisposi-
ción y un diálogo fluido 
entre la Aduana y las 
empresas será vital para el 

cumplimiento de los plazos 
y el éxito delas medidas 
implementadas. 

Por su parte, Nerea 
Rodríguez aseguró que, en 
todo caso, la digitalización 
será básica en la reforma 
del Código Aduanero de la 
Unión. De hecho, la falta 
de aplicaciones que den 
soporte a los cambios es, 
precisamente, lo que está 
retrasando la entada en 
vigor del CAU, que en 
España sería en 2025 pero 
en otros países se prolon-
gará más allá del próximo 
año. 

La directora del Depar-
tamento de Aduanas recor-

dó que el Centro de Datos 
que ha promovido la UE 
está dirigido a absorber 
gran parte de estos cam-
bios y se ha convertido en 
una condición indispensa-
ble para llevar a buen tér-
mino la reforma del código. 

Además, reconoció que 
“no existe la uniformidad 
necesaria para llevar a 
cabo el cambio de forma 
ágil” por lo que se constitu-
yó “un grupo de sabios” 
cuyos trabajos se prolon-
gan debido a la compleji-
dad del tema aduanero. 

Con todo, Nerea Rodrí-
guez explicó que la reforma 
pretende crear una verda-
dera frontera común, 
aumentar la seguridad y la 
protección, reducir cargas 
administrativas y crear un 
marco real para el crecien-
te comercio electrónico. 
Aún así, y aunque los obje-
tivos están claros, la com-
plejidad hace que se retra-
sen los plazos. El más 
urgente de los cambios 

sería, según la directora 
del Departamento de 
Aduanas e Impuestos 
Especiales, el relativo al 
comercio electrónico, que 
se prevé para 2028, y al 
que seguirá el Centro de 
Datos. Sí se dan, por el 
contrario, pequeños avan-
ces, como la primera defi-
nición de la figura del 
importador y sus responsa-
bilidades o la creación del 
citado Centro de Datos o 
Data Hub a través de un 
portal único que facilitará 
la relación con la adminis-
tración. 

En todo caso, quedan 
pendientes muchos flecos. 
Por ejemplo, la reforma 
contempla la desaparición 
del Operador Económico 
Autorizado (OEA) de sim-
plificaciones aduaneras, 
aunque este punto no 
queda del todo claro para 
la Aduana española y exis-
te, además, la posibilidad 
de que esta figura conviva 
con el nuevo Trust & Check. 

Los diferentes ritmos de los 
países de la UE provocan 
desajustes en el CAU y la 
Aduana Digital 
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